



MISION PERMANENTE DE EL SALVADOR
ANTE LAS NACIONES UNIDAS

**ASAMBLEA GENERAL DE LAS NACIONES UNIDAS
64 PERIODO ORDINARIO DE SESIONES**

**INTERVENCION DE SU EXCELENCIA DON HUGO MARTINEZ,
MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES DE EL SALVADOR,
DURANTE LA CONFERENCIA SOBRE MEDIDAS PARA FACILITAR
LA ENTRADA EN VIGOR DEL TRATADO DE PROHIBICION
COMPLETA DE LOS ENSAYOS NUCLEARES, CELEBRADA EN LA
SEDE DE LAS NACIONES UNIDAS.**

NUEVA YORK, 24 Y 25 DE SEPTIEMBRE DE 2009

Cotejar contra intervención

SEÑORES PRESIDENTES:

LA DELEGACIÓN DE EL SALVADOR DESEA UNIRSE A LAS MUESTRAS DE FELICITACIONES HACIA USTEDES POR HABER SIDO DESIGNADOS PARA PRESIDIR ESTA CONFERENCIA, CON LA CONFIANZA DE QUE BAJO SU DIRECCIÓN SE PODRÁN ALCANZAR LOS OBJETIVOS PROPUESTOS.

TAMBIÉN QUEREMOS EXPRESAR NUESTRO ESPECIAL RECONOCIMIENTO A LA INCANSABLE Y LOABLE LABOR DESEMPEÑADA POR EL EMBAJADOR TIBOR TÓTH, SECRETARIO EJECUTIVO DE LA COMISIÓN PREPARATORIA DE LA ORGANIZACIÓN DEL TRATADO DE PROHIBICIÓN COMPLETA DE LOS ENSAYOS NUCLEARES, TANTO EN LA CONSECUCCIÓN DE LA PRONTA ENTRADA EN VIGOR DEL INSTRUMENTO, COMO TAMBIÉN POR SUS ESFUERZOS PARA FORTALECER LOS ASPECTOS TÉCNICOS DE LA VIGILANCIA Y VERIFICACIÓN DE LAS EXPLOSIONES NUCLEARES.

SEÑORES PRESIDENTES:

CONSIDERAMOS DE SUMA RELEVANCIA ESTA CONFERENCIA, POR CUANTO LA INMENSA MAYORÍA DE PAÍSES QUE INTEGRAMOS LA COMUNIDAD INTERNACIONAL QUE NO POSEEMOS ARMAS DE DESTRUCCIÓN EN MASA, ESTAMOS SUMAMENTE INTERESADOS EN AVANZAR EN EL CAMINO DEL DESARME NUCLEAR Y LA NO PROLIFERACIÓN DE LAS ARMAS NUCLEARES.

HAN PASADO TRECE AÑOS EN QUE EL TRATADO PARA LA PROHIBICIÓN COMPLETA DE LOS ENSAYOS NUCLEARES FUE ABIERTO A LA FIRMA Y DESDE ENTONCES HEMOS VISTO QUE LA MAYORÍA DE ESTADOS MIEMBROS DE LAS NACIONES UNIDAS LO HEMOS SUSCRITO Y RATIFICADO, AUNQUE AUN FALTAN QUE LO RATIFIQUEN NUEVE PAÍSES DEL ANEXO 2 PARA QUE ÉSTE INSTRUMENTO ENTRE EN VIGOR.

ANTE ELLO, SE VUELVE IMPRESCINDIBLE QUE SE CONTINÚEN HACIENDO MAYORES ESFUERZOS A NIVEL BILATERAL Y MULTILATERAL PARA EXHORTAR A AQUELLOS ESTADOS QUE AÚN NO LO HAN HECHO, PARTICULARMENTE LOS CONTEMPLADOS EN DICHO ANEXO, A LA PRONTA SUSCRIPCIÓN Y RATIFICACIÓN DEL TRATADO SEGÚN CORRESPONDA, Y MIENTRAS TANTO, ÉSTOS DEN MUESTRAS CONCRETAS DE VOLUNTAD POLÍTICA, COMPROMETIÉNDOSE A MANTENER UNA MORATORIA DE LOS ENSAYOS NUCLEARES COMO MEDIDA DE FOMENTO DE LA CONFIANZA A NIVEL REGIONAL E INTERNACIONAL.

NO ES POSIBLE QUE EN EL PRESENTE SIGLO, TODAVÍA ESTEMOS BAJO LAS AMENAZAS DEL USO DE LAS ARMAS NUCLEARES Y BAJO EL EQUILIBRIO DEL TERROR QUE IMPERÓ EN LA ÉPOCA DE LA GUERRA FRÍA.

ESTIMAMOS QUE LOS CONCEPTOS Y JUSTIFICACIONES PARA LA VIGENCIA DE LAS DOCTRINAS DE LA DISUASIÓN NUCLEAR BASADAS EN LA EVENTUAL UTILIZACIÓN DE LAS ARMAS NUCLEARES, INDEPENDIEMENTE DE SUS PROPÓSITOS U OBJETIVOS, DEBEN SER ERRADICADAS PARA DAR PASO AL DIÁLOGO, AL ENTENDIMIENTO Y A LA CONCERTACIÓN PARA SOLVENTAR LAS DISPUTAS O LAS CONTROVERSIAS ENTRE LOS ESTADOS.

EN ESE SENTIDO, CONSIDERAMOS DE IMPERIOSA NECESIDAD QUE SE CREE UN AMBIENTE INTERNACIONAL FAVORABLE PARA QUE LOS ESTADOS CONFÍEN EN EL TRATADO; Y ELLO SOLO SERÁ POSIBLE SI SE LOGRA ESTABLECER UN NUEVO CONCEPTO DE SEGURIDAD BASADO EN LA CONFIANZA MUTUA, LA IGUALDAD SOBERANA, LA COOPERACIÓN INTERNACIONAL Y LA DIPLOMACIA PREVENTIVA.

A JUICIO DEL GOBIERNO DE EL SALVADOR, CONSIDERAMOS QUE LA COMUNIDAD INTERNACIONAL COMO TAL, SE DEBE CARACTERIZAR COMO UNA COLECTIVIDAD DE ESTADOS QUE DEBEN PERSEGUIR EL BIEN COMÚN, Y PARA ELLO SE VUELVE SUMAMENTE NECESARIO QUE LAS RELACIONES SEAN ESTAS BILATERALES O MULTILATERALES, ESTÉN FUNDAMENTADAS EN EL PLENO RESPETO A LOS PRINCIPIOS DEL DERECHO, LA LEGALIDAD Y LA JUSTICIA INTERNACIONAL.

SEÑORES PRESIDENTES:

EL SALVADOR SUSCRIBIÓ EL TRATADO DE PROHIBICIÓN COMPLETA DE ENSAYOS NUCLEARES EL MISMO DÍA EN QUE ÉSTE FUE ABIERTO A LA FIRMA DE LOS ESTADOS Y FUE RATIFICADO POCO TIEMPO DESPUÉS, CONSCIENTE DE LA IMPORTANCIA DE CONTAR CON UN INSTRUMENTO JURÍDICAMENTE VINCULANTE QUE FORTALEZCA EL RÉGIMEN INTERNACIONAL DEL DESARME NUCLEAR.

EN ESE CONTEXTO, LOS ENSAYOS DE ARMAS NUCLEARES POR PARTE DE LOS ESTADOS CONSTITUYEN UNA SERIA AMENAZA PARA LA PAZ Y LA SEGURIDAD REGIONAL E INTERNACIONAL EN SU MAS AMPLIA DIMENSION, NO SOLO PORQUE ESTIMULA A OTROS ESTADOS A PROSEGUIR LA CARRERA ARMAMENTISTA, SINO TAMBIÉN POR SUS EFECTOS NOCIVOS SOBRE EL DESARROLLO ECONOMICO Y SOCIAL, LA BIODIVERSIDAD Y EL AMBIENTE, MÁS AHORA QUE NOS ENCONTRAMOS ANTE EL SERIO DESAFÍO DEL CAMBIO CLIMÁTICO Y LOS PROBLEMAS DERIVADOS DE LA CRISIS FINANCIERA INTERNACIONAL.

DEBEMOS DE CONSIDERAR EL HECHO DE QUE CUALQUIER TIPO DE ENSAYO NUCLEAR, INDEPENDIEMENTE DE QUE SE HAGA EN LA ATMÓSFERA, EN EL ESPACIO ULTRATERRESTRE, EN EL LECHO MARINO O SUBTERRÁNEAMENTE, TIENE SERIAS REPERCUSIONES EN LA CONTAMINACIÓN DE LOS SERES HUMANOS, LOS ANIMALES Y LOS PRODUCTOS AGRÍCOLAS Y PISCÍCOLAS, DEBIDO A LA EXPANSIÓN Y FILTRACIONES DE LA RADIOACTIVIDAD, COMO TAMBIÉN POR EL IMPACTO SOBRE EL AGUA, EL AIRE, LA TIERRA Y

LA NATURALEZA EN GENERAL, LO QUE CONLLEVA A AFECTAR SERIAMENTE TANTO EL EQUILIBRIO AMBIENTAL, COMO LA SALUD HUMANA Y EL DESARROLLO SOSTENIBLE.

POR ELLO, LOS PAISES POSEEDORES DE ARMAS NUCLEARES Y AQUELLOS QUE PRETENDEN ADQUIRIRLAS, DEBEN ESTAR CONSCIENTES Y MAS AUN ASUMIR LA RESPONSABILIDAD Y LOS COSTOS POLITICOS Y MORALES ANTE SUS PUEBLOS Y LA COMUNIDAD INTERNACIONAL DE INSISTIR EN LOS ENSAYOS NUCLEARES, Y PEOR AUN EN LA AMENAZA O EL USO DE LAS ARMAS NUCLEARES.

ABRIGAMOS LA CONFIANZA DE QUE PRONTO PODREMOS REUNIRNOS PARA CELEBRAR LA ENTRADA EN VIGOR DEL TRATADO, PERO TAMBIÉN CONSIDERAMOS DE VITAL IMPORTANCIA DE QUE ESTE INSTRUMENTO SE CONTINÚE FORTALECIENDO CON MECANISMOS MULTILATERALES DE VIGILANCIA Y CONTROL PARA DETECTAR E IDENTIFICAR LAS EXPLOSIONES NUCLEARES, INCLUYENDO REDES DE ESTACIONES SÍSMICAS Y OTRAS TÉCNICAS DE VERIFICACIÓN PARA SU FIEL CUMPLIMIENTO, BAJO UN ENFOQUE IMPARCIAL, RESPONSABLE, TRANSPARENTE Y NO DISCRIMINATORIO.

DE AHÍ, QUE QUISIERA EXPRESAR EL FIRME COMPROMISO DEL GOBIERNO DE EL SALVADOR DE APOYAR TODAS AQUELLAS GESTIONES QUE SE CONSIDEREN PERTINENTES PARA LA PRONTA ENTRADA EN VIGOR DEL TRATADO, ASÍ COMO PARTICIPAR ACTIVAMENTE EN TODAS AQUELLAS INICIATIVAS QUE CONDUZCAN A LOGRAR ERRADICAR LA AMENAZA DE LAS ARMAS NUCLEARES, Y POR ENDE, A GARANTIZAR LA ESTABILIDAD, LA PAZ Y LA SEGURIDAD INTERNACIONALES.

MUCHAS GRACIAS